

Experiencias Significativas de Reincorporación y Construcción de Paz Territorial



Participantes

Lugar: E.T.C. Tierra Grata, municipio San José de Oriente, Cesar
Nombre: Germán José López

Lugar: Valledupar, Cesar
Nombre: William Lasso

Lugar: Departamento del Tolima
Nombre: Laura Vega, consejera política y de reincorporación de FARC

Lugar: Aldea Productiva, Cultural y Demostrativa, La Elvira, Miranda, Cauca
Nombre: Óscar Echeverri

Lugar: Cosecha de Paz, Venus, Tuluá, Valle del Cauca
Nombre: Humberto Giraldo. Cooperativa Multiactiva Los Comunes

Jueves 9 Julio 2020 de 2 a 4 p.m.  /universidaddeantioquia



RELATORIA: EXPERIENCIAS SIGNIFICATIVAS DE REINCORPORACIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE PAZ TERRITORIAL.

Sistema Universitario Estatal
Mesa de gobernabilidad y paz
9 julio 2020

Coordinadores Académicos
conversatorio

Adolfo Adrián Álvarez
Instituto Il Paz -Universidad del Valle
Rossana Camelo
Universidad Popular del Cesar
Hugo Buitrafo
Universidad de Antioquia

Valentina Holguín
Monitora Universidad del Valle
Transcriptora

Oscar Arango
Presidente Mesa de Gobernabilidad y
Paz del SUE

INTRODUCCIÓN.

Este documento recoge la relatoría del evento: *Experiencias Significativas de Reincorporación y Construcción de Paz*, tercer evento propuesto por la mesa de Gobernabilidad y Paz del SUE, en el período en curso, realizado para mantener espacios de reflexión e intercambio entre las universidades y con otros actores en torno a la construcción de la paz como proceso complejo.

En primer lugar se presentan las intervenciones introductorias del profesor Oscar Arango coordinador de la mesa y John Jairo Arboleda rector de la Universidad de Antioquia.

Oscar Arango.

Coordinador mesa temática de Gobernabilidad y Paz del SUE

Profesor Titular, Universidad Tecnológica de Pereira

“El Sistema Universitario Estatal (SUE) colombiano que agrupa a las universidades públicas del país, ha tomado la decisión de realizar eventos de deliberación pública que permitan una aproximación y entendimiento de lo que significa la construcción de paz en el país. En particular los temas relacionados con la implementación del Acuerdo de paz. El objetivo principal de este evento es conocer los avances y dificultades de la reincorporación y la construcción de la paz territorial, a través de la mirada de quienes se encuentran hoy en el proceso”

John Jairo Arboleda.

Rector

Universidad de Antioquia

“Las reflexiones de la construcción de la paz y la Universidad de Antioquia son abordadas desde la dimensión política y social, comenzando por establecer e instituir las formas, prácticas y metodologías en las que se interactúa con el territorio, las instituciones, las organizaciones y las personas, con un reconocimiento efectivo de los diferentes lenguajes para la paz, entendiéndose una relación respetuosa de las dinámicas locales del reconocimiento de la existencia de sus propios conflictos, deseos y aspiraciones para la paz.

La relación parte de reconocerse los unos a los otros, comunidades de víctimas, campesinas, excombatientes en procesos de reincorporación, individuos y académicos; como sujetos de saberes y de experiencias diversas, complementarias y antagónicas. En caso contrario, se negaría la condición conflictiva que subyace al ser humano y sus relaciones sociales. Se trata de una actitud dialógica, flexible, participativa, en la que los habitantes de los territorios ocupen el papel protagónico en la construcción de su paz para sus territorios.

Es un honor para la Universidad de Antioquia y el Sistema Universitario Estatal, abrir espacios en donde se escuchen las voces de quienes día a día, en medio de sus dificultades, alegrías, sueños y esperanzas, construyen un nuevo país. Este es el escenario para comprender, valorar y dar la verdadera significación a su labor cotidiana.

Relatoría: Experiencias significativas de reincorporación y construcción de paz.

Son estos hombres, mujeres, jóvenes y niños de las comunidades, los que nos llenan de esperanza, en que los días más oscuros para Colombia han pasado, y que vamos llegando a un mañana más digno y lleno de confianza para los colombianos y colombianas. Todos nos merecemos ese futuro esperanzador, hemos sufrido, y ya hay una luz distinta en el horizonte de la nación. Estamos preparados para hacerle una mala jugada a la guerra, y apostar sin engaño de nadie, a confiar todos de todos y en todos. Este es el nuevo estilo de vida que se anhela, y para eso se cuenta con la riqueza social y cultural.

La paz se construye desde los territorios y con sus comunidades, esta es una consigna de la Universidad de Antioquia. “

METODOLOGÍA

El evento constará de intervenciones de los invitados personas participantes en experiencias concretas de reincorporación y reconciliación, quienes contarán con un tiempo de 15 minutos para realizarlas. En estas intervenciones serán expuestas las experiencias de reincorporación y construcción de paz, el evento fue moderado por Rossana Camelo, miembro de la mesa de Gobernabilidad y Paz del SUE. Los invitados son:

Germán José López

Consejo Político de Tierra Grata - ETCR San José de Oriente, Cesar

Yarledys Olaya

Presidenta JAC – Tierra Grata, Cesar

William Lasso

Profesor - Universidad Popular del Cesar - Valledupar

Laura Vega

Consejera Política y de Reincorporación FARC - Tolima

Oscar Echeverri

Integrante de la Aldea Productiva Cultural y Demostrativa de en la Elvira - Miranda, Cauca

Humberto Giraldo

Cooperativa Multiactiva Los Comunes - Tuluá, Valle del Cauca

El evento fue realizado a través de un Facebook live en la página oficial de la Universidad de Antioquia.

Relatos de experiencias significativas de reincorporación y de construcción de paz.

Relato N° 1.

Invitados: **Yarledys Olaya**

Presidenta de la Junta de Acción Comunal Tierra Grata, César.

Germán José López

Miembro del Consejo Político Tierra grata - ETCR San José de Oriente, Cesar

Resumen de la intervención:

El Acuerdo final para la terminación del conflicto y la construcción de una paz estable y duradera firmado en el 2016, contempla todo lo que concierne a cómo debería y cómo se podría lograr la paz en el país, pero su desarrollo actual ha sido complejo, cargado de diferentes dificultades que se han evidenciado desde los territorios. En este caso, desde el espacio de Tierra Grata, ubicado en Manaure, muy cerca de Valledupar en el César. Actualmente considerado como una vereda, y uno de los 24 espacios ubicados en el país durante el proceso de desmovilización y reincorporación. A Tierra Grata llegan 162 excombatientes (49 mujeres y 113 hombres) de los frentes 41 y 19 de las FARC, en este espacio comienzan a surgir proyectos productivos y necesidades como el sistema de acueducto, energía y los proyectos de vivienda.

Las experiencias más importantes que se han tenido en el territorio surgen después del proceso de dejación de armas y la reincorporación a la vida civil, pues al estar organizados como grupo, siguen teniendo esa necesidad organizativa. Lo que obliga a empezar a plantear organizaciones como la Junta de Acción Comunal, con la que se comienzan a relacionarse con las comunidades y las entidades presentes en el territorio. La Junta de Acción comunal de Tierra Grata, reúne a todas las personas de reincorporación y a las personas que se encuentran cerca del espacio territorial con voluntad de ser parte activa de la junta, esta JAC es nombrada *Vereda Tierra Grata*. Por otro lado, cuentan con una cooperativa nombrada COOPERPACE, con miembros de la población reincorporada y organizaciones que le apuestan colectivamente al tema productivo; adicionalmente cuentan con una Sociedad anónima, en donde el líder es Germán López. También cuentan con una mesa de género y mesa étnica, las cuales son de suma importancia, ya que permiten tener un relacionamiento con las entidades y comunidades interesadas en esos temas.

En la actualidad en el espacio conviven 111 personas en edad adulta, y 80 niños de todas las edades, de los cuales 30 han nacido en este nuevo contexto y espacio territorial. Gracias a que el proceso paz contribuyó a la reunificación familiar, gran parte de personas del espacio pertenecen nuevamente a núcleos familiares. También hay personas de “diferentes colores”, es decir, de diferentes grupos étnicos, adultos mayores y personas con discapacidad.

Relatoría: Experiencias significativas de reincorporación y construcción de paz.

Las dificultades que ha tenido la población de Tierra Grata son diversas, sin embargo, los invitados expresan que el primer problema fue el tema de enfrentarse a la legalidad en todos los ámbitos, como proceso de reincorporación a la vida civil, enfrentando algunas de las dificultades que viven los ciudadanos. Una parte de los líderes de la comunidad tuvieron la oportunidad de terminar sus estudios, esto ha aportado positivamente dentro de los procesos del territorio. Desde la mirada de Yarledys, las mujeres excombatientes tienen la gran oportunidad de tener hijos e hijas, y formar una familia, ya que en los momentos de guerra las condiciones no lo permitían.

Las entidades con las que se ha tenido relacionamiento permanente son las alcaldías de las comunidades aledañas, universidades y gobernaciones. Dentro del espacio territorial en el tema educativo tienen el proyecto de *Arando la educación*, donde han tenido 34 bachilleres, de los cuales uno continuó su proceso educativo en la ESAP, y tres que ya contaban con su proceso educativo completo también están continuándolo en la ESAP. Los otros 33 bachilleres, esperan una oferta institucional flexible, en la que puedan acceder de manera oportuna y completen sus estudios de manera satisfactoria, ya que una educación tradicional, presencial y de tiempo completo representa una dificultad para la población, gracias a sus ocupaciones dentro del espacio territorial.

El tema productivo está dividido en dos partes, una parte individual y otra colectiva. La parte individual se refiere a la llegada de alimento y ayudas económicas con las que cuentan mensualmente las personas en proceso de reincorporación dentro del espacio, pero en la parte de producción se han tenido diferentes dificultades, a pesar de existir algunas iniciativas productivas que han ido organizando, como producción de cerdos, gallinas, ganado, calzado, y viveros; además de tener proyectos del fondo emprender, que se encuentran en su pleno desarrollo. La parte colectiva del proyecto productivo aún se aprecia como un sueño para las personas del territorio, acompañado del proyecto de vivienda, los cuales aún están gestionando.

Gracias a la autogestión de la comunidad han logrado contar con energía y agua, pues anteriormente eran abastecidos por medio de carro tanques, gracias a un proyecto con FAO el sistema de agua potable fue posible. Otras de las organizaciones que han estado dentro del proceso y el seguimiento al mismo como ARN, CTR, CNR y ONU no están presentes actualmente, gracias a el contexto de emergencia sanitaria actual, por ahora se conectan de manera virtual a través de conferencias y reuniones, pero es necesario resaltar la importancia de la verificación de este proceso para su desarrollo.

Dentro de los obstáculos del proceso que resaltan los invitados, se encuentra la falta de voluntad política del actual Gobierno Nacional, para resolver los diferentes inconvenientes que han surgido en los espacios territoriales a nivel nacional, y uno de los mayores problemas ha sido el tema de acceso a la tierra. A pesar de que dentro de los espacios existen diferentes proyectos productivos agrícolas, no se garantiza la sostenibilidad de los reincorporados; el territorio de Tierra Grata por ejemplo fue adquirido por sus pobladores a través de préstamos que fueron pagando poco a poco, y este territorio no quiere ser destinado a los proyectos productivos, si no a los proyectos de vivienda, que es el proyecto que les podría brindar sostenibilidad en el territorio colectivamente. Uno de los hechos más lamentables que resaltan son los desalojos en Ituango, ya que pone en peligro el proceso de reincorporación de las personas en el territorio, pues dentro de Tierra Grata ya cuentan con arraiga territorial por el cual sus pobladores luchan con las entidades por quedarse allí.

Relatoría: Experiencias significativas de reincorporación y construcción de paz.

Con las entidades que han constituido existe una gran articulación con la ART en el tema de los PDTs por el municipio de Manaure, y como Junta de Acción Comunal han participado con diferentes comunidades en la lucha por bienes básicos. Se resalta a TIPAZ, DNA, SENA, PASOCOLOMBIA, Cámara de comercio, Unión europea, Fondo europeo para la paz, Caritas italianas, Embajada de Suecia, Segunda misión de ONU y PNUD, Universidad del Atlántico, Biocomercio Bogotá ... como organismos que siguen apoyando el proceso a pesar de las dificultades que se han presentado, su participación ha sido muy importante en el proceso del territorio.

Los principales logros de esta experiencia han sido todos los proyectos productivos que están a punto de encontrar su proceso de equilibrio, dentro del concepto de sostenibilidad económica, ambiental y social. El aspecto social y ambiental se ha logrado gracias a que todos participan de una u otra iniciativa, fomentando el desarrollo del territorio. La idea es que en el ETCR se complete una formación integral, que permita a sus pobladores una autonomía económica, para que no dependan de la renta básica y una auto sostenibilidad para todos y sus familias, a pesar de que esto no se ha logrado completamente, hay algunos avances en negocios que dejan dividendos para repartir en la comunidad.

Con el contexto actual de la pandemia, se ha empezado a incrementar la violencia intrafamiliar, sin embargo, dentro del espacio esta situación no se ha presentado, ya que el Acuerdo ha traído un buen clima de tolerancia, y tranquilidad. La violencia en general ha disminuido mucho en el territorio y se ve cierta prosperidad económica en la región, sin embargo, la situación de las personas de Tierra Grata en el contexto de emergencia sanitaria, es mucho mejor de las otras poblaciones cercanas, gracias a la asignación mensual, la alimentación, la salud y la producción. La situación de aislamiento ha sido mantenida de manera exitosa, teniendo en cuenta que se habita un espacio de 80 hectáreas con gran presencia de la naturaleza, cada una de las personas ha dedicado su tiempo en este momento a los proyectos en los que se encuentran vinculados, como el de vivienda, ganadería y agricultura, concentrándose en las actividades que desempeñan en cada uno de los proyectos.

Otros de los desafíos es el desarrollo de la violencia, que se presenta actualmente, no solo con los firmantes de la paz, si no con líderes sociales de todo el país. En el espacio territorial la violencia no los ha amenazado, por lo que no han sufrido de atentados, desplazamientos o muertes violentas, como otros ETCR. Sin embargo, a veces se evidencian signos de estigmatización y el avance los grupos paramilitares que quieren acercarse a esa región.

Las personas del espacio también han planteado un proyecto de ecoturismo, similar al del espacio territorial de Miranda. Cuentan con la ventaja de tener una ubicación bastante favorable, al estar cerca de la ciudad de Valledupar (33 kms), y a dos cabeceras municipales La Paz y Manaure, con una carretera pavimentada y servicios de salud cercanos.

En Tierra Grata sus habitantes se dedican a la construcción de la paz y también de sus familias. Para ellos el Acuerdo va más allá de la reincorporación individual de los exguerrilleros, pasa también por procesos de reformas en los territorios, que ayuden a reparar las brechas sociales y la pobreza que existe en todos los territorios en que el conflicto se desarrolló con mayor intensidad. La reforma rural integral no ha sido realizada, el tema de participación política ha sido muy restringido, el plan de sustitución de cultivos desapareció, y se regresó al mismo esquema, de un panorama no muy alentador, sumando

la cifra de los 216 reincorporados asesinados. El Acuerdo ahora depende del apoyo de la sociedad civil, los movimientos sociales, quienes deben de pedir al Gobierno que cumplan con los Acuerdos, pues actualmente de eso depende su éxito.

Relato N° 2.

Invitado: **Oscar Echeverri**

Integrante de la Aldea productiva cultural y demostrativa de la Elvira - Miranda, Cauca

Resumen de la intervención:

La Corporación Centro de Promoción de Desarrollo Territorial CEPRODET, y su experiencia de la ERA- la Elvira se encuentran en el municipio de Miranda, Cauca, y es la forma organizativa de algunas personas en proceso de reincorporación de la región. Desde su mirada, el Acuerdo Final para la Terminación del Conflicto y la Construcción de una Paz Estable y Duradera, abrió un nuevo escenario político y social, con efectos positivos y negativos para el país y sus territorios, desde la comunidad del municipio de Miranda le ha apostado a construir un nuevo país a través de la firma de estos acuerdos. Las personas en proceso de reincorporación de esta región creen que este acuerdo ha servido para dar a conocer nuevos procesos, en donde las comunidades de una u otra manera, aprovechan las oportunidades, y los reincorporados empiezan a tener nuevas posibilidades para vincularse a la comunidad, para aprovechar y construir espacios para la conformación del campo colombiano, con la transformación de la sociedad y aportarle de esa manera al proceso de paz.

Con la firma del Acuerdo de paz el 24 de noviembre de 2016, algunos excombatientes se vincularon al punto transitorio de normalización en Monteredondo, del municipio de Miranda. Al dejar las armas y empezar el proceso de reincorporación, se dispusieron a comenzar a relacionarse con las comunidades aledañas y el entorno, iniciando una serie de actividades recreativas y deportivas incluyendo a la comunidad; un ejemplo de este es una marcha que se realizó en el municipio de Miranda y en la que se vincularon personas de cuatro municipios cercanos, en esta marcha manifestaba su deseo de cumplir con el Acuerdo de paz.

Al terminar el proceso de dejación de armas, las personas en proceso de reincorporación construyeron la Corporación Centro de Promoción de Desarrollo Territorial CEPRODET, fundada el 17 de enero de 2017, en la actualidad cuenta con 52 socios, de ellos 43 están en proceso de reincorporación y 9 son miembros de la comunidad, el domicilio principal de la corporación es en el municipio de Miranda, Cauca.

El objetivo principal de CEPRODET es contribuir a construir una paz estable y duradera, siendo un canal para brindar oportunidades plenas que ayuden a reincorporar a los ex guerrilleros de las FARC-EP a la vida social, económica y política, mejorando no solo sus condiciones de vida, sino, las de su entorno familiar y las de las comunidades a donde van a residir, así mismo aquellas que se vieron afectadas por el conflicto armado colombiano. Con esto la corporación desarrolla trabajos con la comunidad, iniciando con el primer proyecto productivo que es el de Aldea Productiva, Cultural y Demostrativa, con el apoyo

de la fundación PASOCOLOMBIA y la Universidad del Valle. La Aldea productiva es el primer escenario que construyeron en Miranda, en donde llegaron a trabajar con la comunidad campesina en la finca La Elvira, esta finca es propiedad de la Asociación campesina de Miranda, y ellos concedieron cinco hectáreas de terreno en vista de que los ex combatientes no tenían terrenos para empezar a cultivar. Con esta Asociación campesina hicieron una sociedad, en la que se vinculó la fundación PASOCOLOMBIA, quien prestó el apoyo técnico y financiero a través de la Escuela Rural Alternativa (ERA); una vez iniciado este proceso encontraron la necesidad de hacer acercamientos con la academia, la primera universidad que se puso a disposición fue la Universidad del Valle.

Con la Aldea el objetivo es contribuir de manera gradual en la región en la ampliación de la frontera productiva, ampliando los cultivos de la región, ya que ha sido muy afectada por los cultivos ilícitos. Las comunidades se han visto en la necesidad de tener estos cultivos, gracias a que la agricultura del territorio ha sido desplazada por los bajos precios del mercado y los altos costos de producción, sumando las difíciles opciones de acceso a la tierra. La Aldea pretende plantear alternativas, y formas de vida diferentes vinculando a la población campesina e indígena que se encuentra en el territorio.

La Aldea productiva también ha generado nuevas expectativas, provocando que se enlacen nuevos actores como el Programa mundial de alimentos, vinculado desde el mes de octubre del 2019 con un proyecto piscícola, producción de gallina criolla y otros productos que se están desarrollando en La Elvira. Posteriormente llegaron la Agencia Catalana para la Paz, el Consejo Nacional de Reincorporación (CNR), Economías Sociales del Común-ECOMUN, Partido Farc, Misión de verificación de Naciones Unidas y el programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), estos son una serie de organismos nacionales e internacionales que su vinculación han significado nuevos aportes y oportunidades, haciendo que el proyecto se fortalezca. Lo anterior ha hecho que se fortalezca la Aldea y este proceso de formación integral con las comunidades. Otra serie de actores vinculados han sido la Universidad Javeriana, Diálogo Eclesiástico por la Paz, Agencia para la Reincorporación, Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA), quienes han facilitado una serie de capacitaciones en diferentes proyectos; también están la Escuela Superior de Administración Pública haciendo algunos censos poblacionales de las necesidades que surgen con el proceso de reincorporación, UNICONFACAUCA, Fondo para la Consolidación de la Paz (PBF), Organización Internacional para las Migraciones (OIM), que ha facilitado la asistencia técnica para los proyectos que estamos desarrollando en la actualidad.

Finalmente se da la puesta en marcha de este proyecto productivo el 26 de octubre de 2017 con la Escuela Rural Alternativa. Uno de los componentes con los que empezó la ERA fue una bio fábrica, con capacidad de producción de veinte toneladas de bocachis, mil litros de caldos súper magros, y quinientos litros de micro-organismos eficientes, con lo cual fertilizan los suelos y cultivos. Gracias a esto se hizo el montaje de una huerta, la cual conservan y les brinda autosuficiencia, conservando la costumbre de la olla comunitaria, en donde se reúnen con la comunidad campesina e indígena que se encuentre allí.

Otro de los componentes del proyecto es un invernadero, el cual ha sido utilizado para la siembra de habichuela, tomate, y hortalizas, con muy buenos resultados. El invernadero está compuesto de 420 mts cuadrados, lo más interesante es que tiene un ambiente controlado y se produce de manera sana; cuentan también con un semillero para la

Relatoría: Experiencias significativas de reincorporación y construcción de paz.

producción de chapolas de café, esas semillas son entregadas a la comunidad campesina, más de 800.000 chapolas se han facilitado a los campesinos, y de una u otra manera han generado alguna sostenibilidad en sus proyectos, también cuentan con 800 cítricos, árboles, plantados en una hectárea. Lo interesante de estos árboles frutales es que son todos tratados con abonos orgánicos.

En el espacio también tiene un vivero multipropósito, que produce material vegetal para la reforestación de microcuencas y nacimiento de agua, este vivero permite que otras entidades municipales y entidades que trabajan para fortalecer el medio ambiente se vinculen. Con la facilitación del SENA realizaron un curso en el 2019 de *emprendedor de frutales perennes*, y *desarrollo de acciones de promoción ambiental comunitaria*, esos cursos les permitieron conocer cómo manejar el vivero y extenderlo a otros propósitos de los cuales no tenían mucho conocimiento.

También contemplan un proyecto turístico, con un parque temático y arqueológico, con piezas que en tiempo de guerra fueron conseguidas. Además, se incorporaría un Centro de memoria histórica para la reconciliación, el cual pretende ser un componente testimonial de víctimas, actores armados y comunidades que estuvieron involucradas en el conflicto armado, construyendo las miradas de cómo se planteó y desarrolló el conflicto en el territorio.

Dentro de las dificultades que han encontrado al desarrollar el proyecto está la violencia que ha seguido afectando al territorio nacional, en lo que va el proceso ya han asesinado a 12 miembros de la Corporación CEPRODET y reincorporados de los municipios de Toribio, Caloto y Miranda. Esto ha estado latente gracias a la falta de voluntad política del Estado para implementar los programas y proyectos en los Acuerdos, con problemas con el acceso a la tierra para cultivar y las continuas amenazas al ETCR, que requieren su traslado. Esto es una evidencia de que no existe una política pública de acceso a la tierra para el proceso de reincorporación.

Las perspectivas de los reincorporados en el proceso, son sembrar paz, producir alimentos e incrementar su disciplina, para contribuir a mitigar los riesgos y efectos de la pandemia, en el caso del contexto actual. Además de construir y contribuir desde la diferencia, además de gestar procesos de convivencia y reconciliación, para impulsar una verdadera cultura de paz, y espacios para la articulación con la sociedad excluida y margina de la inversión estatal, construyendo paz desde las regiones y propiciando un sentimiento colectivo que rechace la violencia e imponga el derecho a la vida. Uno de los retos más grandes es hacer del campo colombiano un escenario de reconciliación en el que todas y todos trabajen alrededor de un propósito común, que es la construcción del bien supremo de la paz.

Relato N° 3

Invitada: **Laura Vega**

Consejera política y de reincorporación FARC Tolima

Resumen de la intervención:

En el departamento de Tolima hay aproximadamente 750 personas en proceso de reincorporación, además de contar espacios territoriales de capacitación y reincorporación, uno que está ubicado en la vereda La Fila y el ETCR Marquetalia ubicado en la vereda del Oso en el municipio de Planadas. Además de los ETCR en el departamento hay doce nuevas áreas de reincorporación, ubicados en los municipios de Chaparral, Río Blanco, Roncesvalle, San Antonio, Dolores, Purificación, Icononzo y el espacio territorial en la capital Ibagué. En estos espacios todos sus participantes le han venido apostando a la paz, a pesar de muchas dificultades que se han presentado en el proceso, gracias a la lentitud e incumplimiento del Acuerdo.

El proceso de reincorporación es visto como un proceso colectivo e integral, lo cual no ha sido fácil de mantener, ya que el Estado ha querido constantemente individualizar el proceso, creando rutas individuales que dispersan a la población. Por eso han sido importantes todos los esfuerzos que se han hecho, para mantenerse unidos como colectivo y como partido político.

Desde el punto de vista productivo en el departamento del Tolima tienen trece formas asociativas, entre cooperativas, asociaciones y fundaciones, todas vinculadas a ECOMUN y de esas trece formas asociativas se han venido desarrollando varios procesos productivos. Cuentan con tres proyectos de café en el ETCR de Planadas, los cuales han sido exitosos, desarrollando dos marcas de café, Café Marquetalia y El Tercer Acuerdo. El Tercer Acuerdo es producto de una alianza con las asociaciones campesina e indígenas del corregimiento de Gaitán, su nombre se debe a que este es un tercer acuerdo pactado entre los excombatientes y las poblaciones de la zona.

En Dolores la asociación ACOPAZ viene desarrollando un proyecto de café, con el que tuvieron hasta el año pasado un acuerdo para exportar café; en la vereda de Balcones se viene también construyendo un proyecto con café. Todos ahora están vinculados a la mesa nacional cafetera.

Por otro lado, en Icononzo la cooperativa COOPTEPAZ viene desarrollando un proyecto de confecciones, y apostándole a la construcción de una nueva marca de ropa, ya han realizado varios desfiles y participado en diferentes ferias. Tienen dos proyectos de ganadería, uno en el municipio de Icononzo y otro en el municipio de Purificación, con proyectos de porcicultura, piscicultura, y turismo. La apuesta en el tema de turismo es que pueda ser un proyecto de carácter departamental, gracias a que el Tolima fue la cuna de las FARC, la idea es que se pueda desarrollar un proyecto que exalte todas las rutas históricas, este año se realizó un recorrido de la resistencia con delegaciones de Alemania. Cerveza La Roja ha sido otro proyecto bastante nombrado, el cual ha surgido gracias a la autogestión y apoyo de algunas entidades.

Ese es el panorama productivo, es este momento la mayoría de proyectos afrontan algunas dificultades, a pesar de que están buscando fortalecer estos proyectos a través del

Relatoría: Experiencias significativas de reincorporación y construcción de paz.

fortalecimiento de las trece cooperativas. Esperan que todos estos proyectos puedan avanzar, no solo para el beneficio de las personas en proceso de reincorporación, sino, para el beneficio de toda la región.

En el tema educativo, cuentan con el programa de Arando la Educación. En el departamento ya hay aproximadamente doscientos nuevos bachilleres, que desean continuar con su proceso de educación superior, ahí han existido más dificultades, ya que solo cuatro de ellos pudieron vincularse recientemente a la Universidad del Tolima, gracias a una articulación. Se vuelve necesario establecer una ruta que permita que estos nuevos bachilleres puedan acceder a la educación superior, incluyendo una preparación para las pruebas Saber y todo el tema vocacional, para que de esta manera puedan definir sus carreras profesionales. Existe mucho interés por parte de las personas para ingresar a la educación superior.

También está la validación del bachillerato, y la convalidación de saberes, con personas que durante el desarrollo del conflicto se desempeñaron como enfermeros o médicos de guerra. A través de la Cruz Roja se logró hacer la convalidación de algunos, que hoy en día son enfermeros y están trabajando en tema de salud pública. Algunas otras personas han ido a hacer su carrera de medicina a Cuba, gracias al convenio con Cuba, ya se han ido tres delegaciones a culminar sus estudios de medicina. Además, se han desarrollado jornadas de educación técnica con el SENA, relacionadas con cada uno de los proyectos que tienen en el territorio.

Otra de las cosas valiosas dentro del proceso de reincorporación, ha sido la conformación de núcleos familiares y la llegada de los hijos e hijas de la paz. Para el departamento de Tolima son 484 niños y niñas, que han nacido en esta etapa, por esto le han apostado a construir todo el tema del cuidado infantil, construyendo CDI para que los padres puedan trabajar en su proyecto productivo y los infantes puedan tener un espacio de cuidado y formación.

La cultura ha sido otro aspecto importante dentro del proceso de reincorporación, en el municipio de Icononzo se han desarrollado varios festivales de cultura y arte. Con la colaboración de PNUD y ONU, se ha creado una escuela de música para niños y niñas, actualmente le están apostando a una escuela de danza y teatro.

Todas estas acciones de paz son el reflejo del compromiso que han asumido los excombatientes tras la firma del acuerdo, creen que es fundamental tener en cuenta que la reincorporación no es solo un tema que compete a los excombatientes de las FARC, sino que es importante hacer ese mismo proceso con las comunidades. Debe de ser un proceso de reincorporación unitario, por esto se han ido vinculando de manera activa a las comunidades aledañas, trabajando también de la mano con líderes, para que se ayude a construir este proceso de paz.

La lucha por la implementación del acuerdo, es algo que es competencia de todo el pueblo colombiano. Ya que la reincorporación es uno de los temas del Acuerdo, el Acuerdo también incluye el tema de la reforma rural integral, la participación política, el tema de víctimas, por lo que es competencia de todo el pueblo. Lo que se ha logrado con la implementación en estos tres años, ha sido muy pobre y muy poco, la apuesta de ese Acuerdo es para que Colombia pueda construir la paz, pero con justicia social, por lo que es necesario un llamado

para que las personas se apropien de esta herramienta, que es el acuerdo, y dar una lucha conjunta para que se puede avanzar en la implementación del Acuerdo.

Relato N° 4

Invitado: **Humberto Giraldo**

Cooperativa Multiactiva Los Comunes - Tuluá, Valle del Cauca

Resumen de la intervención:

El proceso de reincorporación se está haciendo en las nuevas áreas de reincorporación en Venus, Tuluá. Desde ese territorio están trabajando en un proyecto con Café, con cooperación de organizaciones como PASOCOLOMBIA y ONU, este proyecto consta de una Guardiola para secado de café, con una capacidad para cinco mil kilogramos y otros equipos para el tostado, trillado y molienda del café. Por el tema de la pandemia se había retrasado el inicio del proyecto, pero en las últimas semanas han empezado de nuevo el proceso.

Dentro del espacio preparan café de pasilla, almendra y pergamino, desde septiembre del año pasado. Su operación como grupo fue en las zonas del nororiente del Valle, en Monte loro, Buga y Tuluá, al terminar con las negociaciones se movilizaron al departamento del Tolima, para el Oso, donde se concentraron hasta la firma del Acuerdo. La idea principal fue regresar a la zona en donde anteriormente operaban, ya que muchos eran provenientes de esta zona y ahí estaba su familia y raíces, por lo que decidieron regresar a Venus, en donde consiguieron una finca alquilada. Al regresar a Venus, pensaron que por medio del acuerdo podrían construir una casa para cada uno de los 33 reincorporados, pero esto no fue posible, por lo que pudieron conseguir una finca alquilada en Santa Lucía para trabajar ahí.

La cooperativa nace para canalizar todos los recursos, nace con treinta y tres fundadores y se nombra Cooperativa Multiactiva Los Comunes, con el producto principal que es el café. Al crear la cooperativa se empezaron a vincular entidades como, PASOCOLOMBIA quienes les donaron una Guardiola para el café, luego ONU donando tres máquinas para continuar con la transformación del café. Por parte del CNR no han recibido ningún tipo de ayuda, están buscando que el gobierno les ayude a capitalizar el proyecto y poder ampliar el tema de producción.

En total han producido 350 libras de café tostado y han sido venidas 120 libras, las otras están disponibles para la distribución. Su idea de distribución es que cada uno de los integrantes venda 5 libras. No todos los integrantes de la cooperativa trabajan de manera continua en el proyecto, ya que muchos se han ido de la zona, dentro del proyecto trabajan continuamente cuatro personas de la cooperativa, por lo que piensan que por medio de la SAE o de alguna otra manera puedan conseguir un terreno para que todos habite y participen del proyecto continuamente.

Las personas de la Cooperativa Multiactiva Los Comunes buscan más apoyo en este proceso, ya que muchos elementos de su proyecto han sido auto gestionados, y la distribución del café es una de las dificultades que buscan afrontar con ayuda de la

comunidad, para poder contar con un comercio más amplio y desarrollar de manera plena la cooperativa.

Relato N° 5

Invitado: **William Laso**

Profesor, Universidad Popular del Cesar Valledupar, Cesar

Resumen de la intervención:

William habla de su experiencia personal como desmovilizado de las AUC, en el proceso desarrollado en el departamento del Cesar en el 2005 con el bloque norte, en el municipio de Chimila y La Mesa. En ese año la entidad encargada de hacer transición a la vida civil era la ACR, hoy ARN, desde esta entidad se brindaron talleres sicosociales y proyectos productivos, sin embargo, durante este proceso de desmovilización surgieron muchas improvisaciones. Para William es maravilloso ver como las personas de diferentes ETCR se mantienen unidos y aparecen hoy como grupos asociativos.

Los obstáculos que se presentaron en el proceso de desmovilización y reintegración de William y otros de sus compañeros, fueron diversos. Uno de esos desafíos fue ser estigmatizados y las muertes sistemáticas del Estado, esto se dio gracias a que el Gobierno de la época no preparó psicosocialmente a los desmovilizados de las AUC para llegar a la civilidad, y tampoco preparó a la sociedad colombiana para recibir a estas personas, lo que produjo un choque. Muchas empresas y organizaciones del sector económico no fueron preparadas para recibir personas desmovilizadas de las AUC, por lo que no brindaron espacios para que se pudieran reincorporar a la vida laboral. Las personas que se reintegraron a la vida civil con este proceso, se han sentido abandonadas, a pesar de haber contado con algunos acompañamientos.

Desde la mirada de William el proceso de paz con las FARC, ha sido un proceso serio, a pesar de tener algunas dificultades. Algo que resalta es su permanencia y empeño en que el proceso sea completado, aportando un grano de arena a la paz del país. A pesar de que el proceso de negociación fue un esfuerzo de largo aliento, señala hoy cuenta con alguno discrepantes, esto fue evidenciado durante el plebiscito.

Dentro del proceso de reintegración de ex miembros de las AUC, participaron organizaciones como OIM y Coca Cola, quienes abrieron espacios para algunas personas que empezaban su vida en la legalidad. Una parte importante del proceso fue recuperar la identidad que se había perdido tras un alias en las filas, y es importante visibilizar dentro de estos espacios lo que estos excombatientes han hecho por construir un nuevo tejido social y darle paz al país.

William reitera que es el resultado de una segunda oportunidad, de la cual se siente orgulloso. Hoy se desempeña como profesor de la cátedra de paz en la Universidad Popular del Cesar, aportando el conocimiento de la paz a sus alumnos y de las personas que lo rodean.